



[PAN Estado de México](#) [@pan\\_edomex](#)

Síntesis Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

## COLUMNAS DE 13 DE NOVIEMBRE 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### COLUMNNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Siembra de cruces en Veracruz

La supina ineptitud y la indolencia de Cuitláhuac García, el peor de los gobernadores morenistas, mataron a la alcaldesa de Jamapa (a minutos de la ciudad y puerto de Veracruz), Florisel Ríos Delfín. Fue secuestrada y asesinada en su municipio, uno del medio centenar en manos de la oposición a los que el mandatario inexplicablemente no cesa de hostigar.

Hace un año, muy cerca de donde apareció el cuerpo de la señora, se encontró el de otro político ultimado, diputado por el PRI Juan Carlos Molina Palacios, dirigente estatal de la CNC.

La respuesta de Cuitláhuac sobre la nueva tragedia fue la que suele cacarear en todas las de su ensangrentada entidad: revictimizar a la víctimas, afirmar que la impunidad es cosa del pasado y prometer justicia con la gastada frase “caiga quien caiga”.

Culpar a los muertos porque ya no se pueden defender, como lo ha hecho de nuevo, retrata su vileza y cobardía.

Florisel denunció que estaba en riesgo y que la persecución en su contra la encabezaba el secretario de Gobierno, Eric Cisneros, una auténtica fichita que Morena importó de Baja California Sur y que ejerce el poder mientras el gobernador se ocupa de ensalzarse a sí mismo.

Lo incapacitado que Cuitláhuac está para gobernar el estado se constata en los audios en que la propia Florisel señala a los culpables y exige se les castigue. Desarmaron a la policía municipal, ella pidió seguridad, y se la negaron.

Indigna lo que el mandatario declaró al respecto: “No le dimos seguridad porque no lo solicitó formalmente”.

¿Quería que la aterrada alcaldesa redactara un oficio?

En la tragedia de Florisel juega un papel siniestro el secretario Cisneros (apodado El Dos, El Bola 8 y El Negro Gordo), pues se encarga de operar las maniobras de asedio y escamoteo de apoyos estatales a los ayuntamientos de Jamapa, Actopan, Altotonga, Amatlán de los Reyes, Apazapan, Atoyac, Ayahualoco, Boca del Río, Castillo de Teayo, Chinameca, Ciudad Mendoza, Cítatlépetl, Coatzintla, Comapa, Cosahuatlán, Coxquihui, Ixhuatlán, Las Choapas, Lerdo de Tejada, Martínez de la Torre, Misantla, Oteapan, Pajapan, Pánuco, Paso de Ovejas, Perote, San Andrés Tuxtla, San Rafael, Soteapan, Tlalixcoyan, Totutla, Tres Valles, Tuxpan, Veracruz, Zongolica, Álamo, La Antigua, Las Choapas, Yecuatla, Apazapan, Chalma, Juchique, Paso del Macho, Texistepec y Omealca.

A dos años del cacicazgo de Cuitláhuac en Veracruz, el director de la policía de Jamapa fue levantado, torturado y descuartizado. Un comando paramilitar irrumpió en la Tesorería buscando al esposo de la alcaldesa (director del DIF municipal), Fernando Hernández Terán. La Secretaría estatal de Seguridad y el Ejército desarmaron a la policía local con el pretexto de renovar la licencia colectiva. La ex tesorera y el ex director de Obras fueron detenidos por supuesta corrupción y liberados bajo fianza.

Desde la clandestinidad (vive prófugo), por las redes sociales, el apanicado viudo clama por su inocencia y suplica justicia...

**COLUMNA EN PRIVADO**  
**AUTOR JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA**  
**DIARIO MILENIO**  
¡Se están ‘peliendo’...!

—*¿Puedo hacerte una pregunta?*  
—*Depende de la respuesta.*

Florestán

Desde octubre, con las primeras inundaciones, empezó el enfrentamiento entre el gobernador de Tabasco, Adán Augusto López, y el director de la CFE, Manuel Bartlett, al que acusó de desfogar la prensa Peñitas sin previo aviso, provocando la primera ola de inundaciones a las que seguirían lluvias no vistas en medio siglo y que tienen a 13 municipios de ese estado bajo el agua.

Ya en la visita de Andrés Manuel López Obrador a Villahermosa el sábado pasado, tras la segunda inundación, una reportera le planteó a Bartlett, él enfrente, su *traición* por el desfogue de la presa y respondió que él había obedecido instrucciones y el Presidente atajó la repregunta diciendo; *pudo existir un error de cálculo*, pero que ya no.

El lunes, el gobernador anunció que presentaría un doble recurso contra la CFE: una denuncia penal y una demanda civil.

Al día siguiente, en Palacio Nacional, se llevó a cabo la reunión para el caso Tabasco, y al salir los reporteros abordaron a Bartlett para pedirle su opinión sobre las denuncias del gobernador, a lo que respondió *que había algunos que ocultaban su torpeza con esos recursos; a mí sus demandas legales me dan risa, remató, y chú, chú, chú*, se fue, a lo que el otro tabasqueño le reviró: es un *cínico que criminalmente inundó Tabasco*.

El tema llegó a la mañana y el Presidente dijo: Se trata de una pasión política, porque así son los tabasqueños.

Aquí el punto no es el pleito sino el error de cálculo, que López Obrador ha reiterado en el primer desfogue de Peñitas y que agarró a Tabasco bajo el agua, tras las tormentas que siguieron aumentando el nivel de las presas, lo que llevó a nuevos desfogues.

Pero ya lo van a arreglar, como dijeron en 2007 y en 2017, un gobierno del PAN y un gobierno del PRI. Ya lo van a arreglar, dice ahora la 4T.

**RETALES**

1. MÍOS. Mario Delgado advirtió a las rémoras que se quieran aliar con Morena para 2021 cuáles son las condiciones: lealtad ciega al Presidente y que sus candidatos los pondrá él, es decir, serán de Morena. Y aún así aceptarán para mantener la franquicia y el financiamiento;

2. PROBLEMA. La OMS confirmó que en caso de que se apruebe la vacuna de Pfizer contra el covid-19, el problema será el almacenamiento y traslado que tiene que ser a 70 grados bajo cero, capacidad que no tiene ningún país, México incluido, ni con privados ni con gobierno. ¿Y entonces?: y

3. LÍO. Yo no sé en qué momento la familia Alemán, a la que conozco y respeto desde hace tres generaciones, fue a caer en manos de Carlos Cabal, quien ya retiró su aporte a Interjet y se concentró en Radiópolis, que es el verdadero objeto del deseo del ex banquero. El caso es que Prisa no se deje y el gobierno no intervenga.

- **Reforma:** [Entrevista] ['Que AMLO felicite a Biden, le caerá bien'](#) / Bill Richardson (p.7)
- **Reforma:** [¿Cárcel?](#) / Manuel J. Jáuregui (p.9)
- **Universal:** [Entrevista] ["Creo que no hay una política de censura"](#) / Juan Villoro (PP-34)
- **Excélsior:** Bitácora del Director / [AMLO se acuerda de Zapatero, pero Biden se acordará de él](#) / Pascal Beltrán del Río (p.2)
- **Excélsior:** De Naturaleza Política / [Revisión bilateral bajo la lupa...](#) / Enrique Aranda (p.22)
- **Financiero: Estrictamente Personal** / [La acusación contra Peña Nieto](#) / Raymundo Riva Palacio (p.40)

- Universal: En Petit Comité / [Del asidero de la oposición](#) / Óscar M. Beteta (p.8)
- Milenio: Catarata / [¿Nuevo León para Morena?](#) / Luis Petersen F. (p.18)
- Excélsior: Arsenal / [Una ruptura anunciada](#) / Francisco Garfias (morena / Verde / p.4)
- Excélsior: Razones / [Ni cómo ayudarlos](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.14)
- Financiero: Las Encuestas / [Encuestas: lo que viene](#) / Alejandro Moreno (p.42)
- 
- 
- 
- 
- Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)
- Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)
- Universal: [Kiosko](#) (p.21)
- Milenio: [Trascendió](#) (p.2)
- Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.17)
- Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46-47)
- Financiero: [Confidencial](#) (p.37)
- Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)
- 24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)
- La Razón: [Rozones](#) (p.2)
- Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)
- El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)
- El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)
- ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)



■ Columnas Estatales

Síntesis Informativo

## COLUMNAS CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Para Toluca, todos los aspirantes del PRI al 2021 tienen cargos públicos o partidistas*
- *MORENA, va con el alcalde en funciones*
- *PAN cuenta con tres opciones y una clara imposición de las cúpulas*
- *Necesario que comunas garanticen respeto a DH de grupos indígenas*
- *Reconoció Junta de Asistencia Privada a Jaime López*
- *Busca Carlos Santiago cobijo de Arturo Montiel para Metepec*
- *Quién entiende al bloque critico de García Burgos, en Toluca*

Rumbo a los comicios intermedios del 2021, en Toluca, todos los aspirantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) tienen cargos dentro del gabinete, a excepción de Raymundo Martínez Carbajal, quien fue secretario de Movilidad, mientras que la segunda fuerza política cuenta con tres opciones, todos sin espacios políticos.

Del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), el partido en el gobierno, la opción de la cúpula es Juan Rodolfo Sánchez Gómez, el presidente Municipal en funciones, quien apuesta por la reelección.

Sánchez Gómez cuenta con el respaldo del Grupo de Acción Política (GAP) que encabeza Higinio Martínez Miranda, quien hace varias semanas dio a conocer que los miembros del mismo decidieron ir a la reelección en Toluca con el alcalde en funciones.

La segunda fuerza política es Acción Nacional (PAN) donde las opciones son Gerardo Pliego Santana, ex candidato de la coalición PAN-PRD-MC; Cristóbal Coyote Díaz, así como Gerardo Lamas Pombo, sin embargo los jefes de las corrientes hegemónicas en la entidad van por la imposición del primero referido.

Por parte del Revolucionario Institucional (PRI), los aspirantes más fuertes a la Presidencia Municipal son Raymundo Martínez Carbajal, ex secretario de Movilidad y Braulio Álvarez Jasso, quien se desempeña como director General de la Escuela de Gobierno y Administración Pública del IAPEM.

El priismo tiene la particularidad que todos los aspirantes a los diferentes cargos de elección popular cuentan con cargos dentro del gabinete del gobernador Alfredo del Mazo Mazo, así como en el cabildo, el Comité Directivo Estatal (CDE) y la Cámara de Diputados.

Los personajes que son mencionados como posibles aspirantes son Guillermo Legorreta Martínez, quien pasó de la subsecretaría de Educación a la titularidad de los Servicios Educativos Integrados al Estado de México (SEIEM); Martha Hilda González Calderón, la secretaria del Trabajo; Melissa Vargas Camacho, directora General de Fomento a la Igualdad.

A los anteriores se suman Jesús Izquierdo Rojas, director de Desarrollo Político; Evelyn Osornio Jiménez, la directora General del Colegio de Bachilleres; Paola Jiménez Hernández, regidora del Ayuntamiento, así como Omar Olvera Herreros, secretario de Asuntos de Gobierno del CDE del PRI. Otros priistas de la capital mexiquense con el perfil necesario para ser considerados al proceso electoral son Tania Hurtado Parra, quien se desempeña en la subsecretaría de Desarrollo Municipal y Juan Maccise, el diputado local.

Tras lo anterior, es un hecho que el PRI es el partido que cuenta con mayor número de personajes con influencia, quienes tendrían el perfil necesario para ser candidatos a la alcaldía o a diputados locales,

Del total de 304 secciones electorales que conforman el Municipio de Toluca, a la coalición PT-MORENA-PES le correspondió la mayoría en 255 secciones, en tanto que PAN-PRD-MC obtuvo la victoria en 41 secciones; y el PRI, únicamente en ocho.

En números, MORENA-PT-PS sumó 180 mil 560 votos; PAN-PRD-MC logró 142 mil 885 y el PRI, 89 mil 663.

**Atajos**

**Por el centro:** La Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (CODHEM) exhortará formalmente a los 43 ayuntamientos de los municipios con población indígena a informar las acciones que realizan para garantizar los derechos humanos en el marco de la pandemia de COVID-19.

Jorge Olvera García, el presidente de la CODHEM, reiteró la importancia de mantener y difundir ampliamente las medidas sanitarias de prevención y protección contra el coronavirus entre las comunidades indígenas.

Durante la novena sesión ordinaria del Consejo Consultivo explicó que la Comisión realiza un mapa georeferenciado para ubicar y reconocer la actualidad de todos los pueblos originarios en el Estado de México, así como a las personas indígenas migrantes, con base en la Ley estatal de Derechos y Cultura Indígena.

**Por la derecha:** El ex regidor panista de Toluca, Jaime Amado López Gómez, fue reconocido como donante por la Junta de Asistencia Privada del Estado de México, en un acto que fue presidido por Erick Sevilla Montes de Oca, el secretario de Desarrollo Social.

Erick Sevilla señaló que la entidad cuenta con más de 250 instituciones de asistencia privada (IAP), quienes se esfuerzan para generar justicia social.

Sevilla entregó reconocimientos a los donantes por sumarse al esfuerzo de mejorar el bienestar de los mexiquenses.

“A lo largo de los años he aprendido que una sonrisa de gratitud es el reconocimiento más valioso que se puede obtener. Es por ello que me siento honrado de ser parte de esta celebración y en este sentido ser factor de cambio para nuestra Toluca”, dijo Jaime López.

**Por la izquierda:** Diversos personajes interesados en ser candidatos en el 2021 buscan el cobijo del ex gobernador Arturo Montiel Rojas, como el caso de Carlos Santiago Vega, quien compartió en redes sociales una fotografía al lado de dicho personaje.

Carlos Santiago ha manifestado su interés en ser candidato a la Presidencia Municipal de Metepec, además se sabe que cabildea con Movimiento Ciudadano la posible candidatura. Será interesante

saber si busca el impulso de Montiel Rojas con Dante Delgado Rannauro, el dueño de la franquicia naranja.

**Por la izquierda2:** Quién los entiende. Ahora resulta que un sector plenamente identificado con el panismo de Toluca que respaldó a Juan Rodolfo Sánchez Gómez en la pasada campaña de 2018, ahora manifiestan inconformidades, producto de desacuerdos políticos.

El argumento tiene que ver con el reciente ajuste en el área de seguridad pública, pues beneficia momentáneamente a Francisco García Burgos, personaje clave en el entorno político del alcalde. Lo interesante es que en dicho bloque participan ex regidores que su momento fueron grises y poco efectivos como oposición, además de que respaldaron a Sánchez Gómez en 2018, por lo que sus quejas ahora resultan poco creíbles.

En el mismo grupo participa una mujer que sentimentalmente estuvo ligada al ex jefe de la policía municipal, Roberto Valdés García, por ello se desconoce si las posturas de inconformidad tienen que ver con pasadas rencillas personales o si en verdad son legítimas. Curiosamente varios de los que integran el bloque pretenden decir ahora que la mejor opción para la capital es el PAN para el que operaron en contra.

**COLUMNA COMENTARIOS**  
**AUTOR LUIS NOVELO**  
**DIARIO DE MÉXICO**

**Interesante**

La iniciativa del usufructo vitalicio presentada por el diputado panista **Edgar Olvera** en la LX Legislatura del Estado de México es verdaderamente interesante, ya que busca salvaguardar el derecho de las personas mayores de 60 años a una vivienda digna, al incluir en el Código Civil del Estado de México una cláusula de usufructo vitalicio, que busca evitar la posibilidad de que sean desalojadas de su hogar, y que tengan el derecho a utilizarlo hasta el momento de su muerte, pues a veces resulta que muchas personas mayores deciden en vida donar o heredar sus propiedades a sus hijos, nietos o algún otro familiar y en ocasiones éstos se pasan de listos y los dejan en estado de indefensión. Pero lo más interesante es que esta iniciativa será replicada en otros congresos estatales, es decir en 31 de los 32 estados de la República, ya que en Tabasco el PAN no tiene representación...Otra iniciativa que es importante, es la planteada por el morenista **Maurilio Hernández**, misma que fue presentada en el pleno por su compañero **Benigno Martínez**, para reformar diversos ordenamientos legales que actualicen la Ley de Voluntad Anticipada que fue aprobada en 2013, a fin de que se garanticen acciones jurídicas y médicas para enfermos terminales. Las modificaciones buscan integrar diversas figuras de la Guía del Manejo Integral de Cuidados Paliativos, así como mayor seguridad jurídica, legalidad y práctica médica, de acuerdo a las instrucciones y libre voluntad de las personas mayores con voluntad mental suficiente...Los regidores panistas de Tlalnepantla **Adrián Juárez** y **Krishna Romero**, no han dejado de apoyar a familias vulnerables, con jornadas médicas, comedores comunitarios, lentes gratuitos, paquetes de frutas y verduras, pan y otros apoyos que requiere la gente para poder aliviar un poco su situación durante esta pandemia por Covid 19. Lo importante es que estos apoyos que dan los regidores lo hacen con recursos propios, incluido el bacheo de calles.

**COLUMNA SE DICE QUE**  
**DIARIO AD NOTICIAS**

Del gobierno morenista de Toluca ya nada sorprende, pero no dejan de llamar la atención sus contradicciones, como que el coordinador de Relaciones Públicas, el panista o ex panista Xavier Maawad –ya no se sabe– sea un ferviente simpatizante y promotor de “Por México Si” que abomina a la 4T

El cortoplacismo y el electoralismo tiene embobada a la clase política mexiquense. Diputados, alcaldes y uno que otro funcionario de la administración estatal se han extraviado en el deseo de la reelección, el salto a otro cargo o el cambio de chamba. La representación popular y el servicio público han pasado a segundo plano, primero sus intereses, luego sus obligaciones. ¡Están viendo y no ven!, dirían en el pueblo.

\*

Del gobierno morenista de Toluca ya nada sorprende, pero no dejan de llamar la atención sus contradicciones, como que el coordinador de Relaciones Públicas, el panista o ex panista Xavier Maawad –ya no se sabe– sea un ferviente simpatizante y promotor de “Por México Sí” que abomina a la 4T y al presidente Andrés Manuel López Obrador. Cómo entenderlos, su crisis de identidad está peor que la de Kevin Wendell Crumb, en Fragmentado. ¿O no?

\*

El juez que podría llevar a prisión al expresidente Enrique Peña Nieto por los delitos que la Fiscalía General de República pretende imputarle es José Artemio Zúñiga Mendoza, el mismo que lleva el proceso contra Emilio Lozoya por la trama Odebrecht. Qué cosas tiene la vida, buena parte de su corta, pero brillante carrera judicial, la hizo aquí, en el Estado de México, en un juzgado federal de Neza.

\*

Vaya, vaya. Quién iba a pensar que el hombre que coordinó los esfuerzos en el Estado de México para que México Libre, el partido de Felipe Calderón y su esposa, que finalmente no logró el registro, trabaja nada menos que para la alcaldesa Patricia Durán. Sí, se trata de Juan Pablo Salazar Herrera y hasta la quincena anterior seguía cobrando como director de Administración y Finanzas en el Organismo de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OAPAS) del municipio de Naucalpan. El enemigo en casa.

\*

Después del periplo boreal de la columneja pata de perro por Canadá, este lunes se reactiva presencialmente el Conversatorio AD con el director de la Procuraduría de la Defensa del Consumidor en el valle de Toluca, Marco Antonio Rodríguez Cruz. Son tiempos de “Buen Fin” y de no pocos abusos. Como siempre nos vemos en punto de las 6 de la tarde. Empezamos a recibir sus denuncias, quejas, preguntas o comentarios. Participen, que esto es para ustedes.



[Facebook](#) PAN Estado de México [Twitter](#) @pan\_edomex

Síntesis Informativo

[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

